



# UDRS

## Mi Universidad

*Luis Abraham Zamudio Martínez*

*Primer parcial*

*Antropología medica II*

*Dr. Sergio Jiménez Ruiz*

*Medicina Humana*

*Segundo semestre*

*Comitán de Domínguez, Chiapas a 7 de marzo de 2025*

## ANTROPOLOGIA MEDICA Y SUS ORIGENES.

El estudio de la antropología como disciplina a respon-  
dido a diversas necesidades y percepciones es decir depende  
como sea la dinamica y en los cambios que pueden surgir  
de nuevas ideas, conceptos y conocimientos, la antropo-  
logía lo que a hecho es mas basarse en el estudio de  
los humanos o mas bien en el estudio del hombre, buscando  
asi sus acontecimientos o factores. Para comprender mejor  
la antropología comenzaremos por marcar una subdivisión  
dentro de lo que son las disciplinas para asi poder reco-  
nocer o ubicando a la antropología como una ciencia que  
gusta de poder interpretar las formas, ideas en terminos  
de hechos y experiencias, y con el uso de la observación  
o entrevista. La antropología en el ambito de la salud y de  
la enfermedad la antropología social a descrito y resalta-  
do los tipos, formas y estilos de vida incluyendo la muer-  
te, pero con escasa o ninguna referencia a la mortalidad.  
De acuerdo a otros articulos la antropología medica  
lo definen que es un subcampo de la antropología  
social o cultural. Por lo tanto es la traducción al  
Castellano del termino medical anthropology el cual  
sirve, desde 1963, lo cual tiene una etiqueta lo cual  
lo identifica para la investigación empirica y la produ-  
cción de la teoría por parte de los antropólogos  
sobre los procesos sociales y las representaciones culturales  
de salud, la enfermedad y las practicas de atención y  
su relación, por ejemplo en España se han utilizado  
terminos como la "antropología de la medicina", "antropo-  
logía de la salud", "antropología de la enfermedad". La pala-  
bra antropología en Europa fue utilizado en el siglo  
XX para asi poder designar los estudios filosoficos  
sobre la salud y la enfermedad. Ahora las relacio-  
nes disciplinales entre la antropología, la medicina  
y la practica médica pueden documentarse de antiguo.  
Ya que la mirada naturalista, en la Medicina, es

## NACE LA ANTROPOLOGIA MEDICA.

Abraham

02 25.

La literatura que se sabe sobre la materia se publica y se vuelve cada vez más capiosa e interesante tanto en lo que concierne a la antropología médica propiamente dicha cuanto en lo que hace a la sociología médica. Ahora en los países que se componen por el tercer mundo es decir países que se encuentran muy desarrollados el atractivo que ejercen los estudios de la antropología médica es cada vez mayor particularmente en aquellos que contienen dentro de su jurisdicción a pueblos étnicos aún no ingresados en el proceso de la formación nacional. Por lo tanto en México el interés por la reflexión acerca de la enfermedad y el accidente desde la perspectiva socio-cultural también toma cuerpo al término en la segunda guerra mundial, para su ascendiente el cual queda reducido a los antropólogos y, en cierta medida, a los epidemiólogos. De acuerdo a las circunstancias, sin embargo, nunca permanecen constantes y en la actualidad son los médicos y los antropólogos quienes se interesan por el enfoque cultural de la medicina. Esta obra tiene por contenido de propósito discutir, teórica e históricamente, el proceso de su información, en nuestro país, tomándolo, desde sus orígenes entre los antropólogos ingleses y norteamericanos; pero antes de introducirme al tema creo necesario el cual es fijar los límites del campo que tiene como objeto estudiar a la antropología general, para después poder abordar la antropología médica, esta, como antes ya se había mencionado es una subdisciplina de aquella y se ocupa de aplicar ciertos conceptos y prácticas a la interpretación y al proceso de cambio de las ideas, patrones de acción y valores que norman el ejercicio de la medicina. Normalmente con frecuencia damos por sentado que los padres fundadores de la disciplina

Norma

## Concepción mágica - religiosa de la medicina en la América prehispanica.

La cultura andina prehispanica su cultura se basa o se encuentra integrada en la naturaleza de allí nacen las concepciones metafísicas la cual fue alterada y lo llamaron la tetrada de la tierra - Fuego - aire - agua, lo cual nosotros lo conocemos como los cuatro elementos. En el mundo ideológico precolombino se expresaba a través de los mitos y creencias, mucho de ellos persisten en la América rural contemporánea. La concepción cosmogónica precolombina respecto al origen y al destino final del hombre el cual les permitió tener una interpretación el cual se caracteriza en el tiempo y en el espacio, estas ideas influyeron en su vida secular y religiosa. Por eso la magia apareció simultánea al deseo de influir sobre los fenómenos naturales o sobrenaturales, con el correr del tiempo, el cual se llegó a insertar en un sistema animista. Ahora hablando un poco de los incas tenían una concepción tripartita del universo, entre lo que es el mundo divino de los dioses (Hanan Pacha) y el mundo subterráneo de los muertos (Uku Pacha). Según el mundo subterráneo en la creencia se dice que estos dos mundos estaban interrelacionados: La Pacha de la tierra de Aquí hunde sus raíces en la tierra de adentro y para dar a sus frutos recibe el agua de la Tierra de Arriba. Los aztecas distribuían el universo a lo largo de un eje vertical, con dos polos, uno ubicado en el piso trece del cielo y otro en el Mictlan, en la región novena del mundo del inframundo en ese esquema se distribuía sus tres mundos cósmicos los cuales son: el mundo celeste (trece cielos), el mundo terrenal y el inframundo (nueve regiones); en los cielos inferiores estaban la luna y el sol. Por lo tanto la concepción mágica - religiosa fue una de las principales características de la medicina precolombina, por eso existían dioses "buenos" que concedían bienestar (riqueza, salud, y amor) y los dioses "malos" eran los que atraían la enfermedad y los cataclismos. La enfermedad según sus creencias provenía de estas divinidades que podían "dañar", "poseer" al individuo, penetrar objetos,

### Consideraciones antropológicas en el proceso de formación profesional del médico general.

Marzo	Abraham	
03	03	25

El modelo de la formación del médico cubano, mas que nada se ha singularizado desde su creación, el cual se ha caracterizado para así poder formar un profesional apasionado, responsable, comprometido, con un desempeño comunitario, con los principios de la medicina familiar. Mas que nada nosotros como médicos debemos de brindar mas que nada una atención médica integral, preventiva, sistemática y personalizada, es decir tratar a las personas como si fuera un familiar tuyo o tratar a las personas enfermas como te gustaria que trataran a tus familiares con un enfoque biopsicosociocultural en la aplicación del método epidemiológico. Por tanto resulta indispensable adentrarse en los contenidos que puedan llegar a contribuir la formación científica y humanística del médico. Es muy importante que los médicos contengan una visión antropológica ya que como médicos nos ayudara a nuestra elevación de su capacidad humanista, social y cultural. Algunos investigadores como Beldarraín abogan que la antropología médica en la formación profesional como una disciplina académica y un campo científico capaz de aportar los conocimientos que pertenecen a la dimensión cultural-profesional de un médico, ya que pues según, su criterio, los prepara para poder resolver los problemas socioculturales más generales y frecuentes en su ejercicio profesional. Ahora si lo vemos por otra parte, resulta innegable que la Antropología el cual adquiere una marcada significación en la formación médica ya que pues es reconocido que constituye una ciencia holística y abarcadora el cual se ha centrado su atención en el hombre, viendolo desde una perspectiva biológica, social y cultural, sobre todo porque tiene en cuenta aspectos de la existencia y esencia humanas. Cabe destacar que pract-

Norma

## Referencias.

1. Beltrán, D. G. (1986). Nace la antropología medica. Centro de investigaciones y Estudios Superiores en Antropología Social. Recuperado el 15 de 2 de 2025
2. Dra. Odalis Querts Méndez, D. O. (2013 ). Consideraciones antropológicas en el proceso de formación profesional del médico general. Santiago, Cuba: Facultad de Ciencias Médicas. Recuperado el 1 de 3 de 2025
3. Larragaña, F. E.-L. (2009). Historia, Antropología y Medicina. Distrito Federal, México. Recuperado el 8 de 2 de 2024 , de <https://www.medigraphic.com/pdfs/imss/im-2009/im093a.pdf>
4. Velarde, O. F. (2012). Concepcion Magico-Religiosa de la Medicina en la América Prehispánica. Recuperado el 1 de 3 de 2025